

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHÉ.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MUYO publicados en ambas ediciones.

NUM. 515 POR LA TARDE. --- AÑO XIII.

MADRID, MARTES 31 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22 500 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

A fin de que nuestros lectores puedan formarse una idea de lo que era la famosa conspiración descubierta en Sevilla, y que con tan vivos colores ha sido pintada, comentada y caecreada, á continuación ponemos una lista de los principales personajes que se habían reunido, ¡válganos Dios! con objeto de urbar el órden de la Monarquía.

Manuel Preras, mozo de cuerda; Juan García, aguador; Antonio Giménez Martínez, vendedor de loza; Antonio Morales García, pintor; Pedro Rodríguez Castro, jornalero; Manuel Romero Fernández, albañil; Francisco Narvona Gordillo, jornalero; Francisco González Hurtado, idem; Juan Pérez Morquer, idem; Jacobo de Villa Díaz, cerrajero; Manuel Navas Cuervo, albañil; José Juélio Pérez, mozo de cuerda; Francisco Rodríguez Aroca, variador; Andrés del Valle, maestro de carpintero; Miguel Santos, aguador; José Benito, fosforero; Juan Ordóñez, mozo de café; Joaquín Bermúdez, vendedor de pescado; Alonso Espina, albañil; Francisco Vico, idem; Manuel Castillo, carpintero; y Manuel Albardeón, idem.

Ayer se empezaron á satisfacer las obligaciones del Tesoro, pertenecientes al mes actual.

Las escuelas dominicales de Valencia, que habían suspendido sus tareas por falta de un local á propósito, quedaron ayer definitivamente instaladas.

Hemos tenido ocasion de ver el donativo que en favor de los heridos del ejército de Africa ha hecho el laborioso y acreditado farmacéutico de esta corte don Nicolás Moreno, que tiene su botica en la calle de Atocha, número 34; dicho donativo consiste en una porcion de medicamentos de la mejor calidad y á propósito para el objeto á que están destinados, y por esto S. M. ha mandado á don las gracias al expresado Moreno en real órden fecha 26.

En el mercado de granos de ayer en esta corte se vendieron 1,761 fanegas de trigo desde 45 á 52 reales fanega. Quedaron en los almacenes 2,623. La cebada se vendió de 28 á 29 1/2 rs. y la algarroba á 36 1/2.

Garibaldi y Cavour están completamente de acuerdo, segun parece, respecto á los medios que deben emplearse para llevar á cabo la anexión.

La supuesta conspiración de Sevilla ha dado bastante que hablar á algunos periódicos; haciendo cargo de ella *El Reino*, dice lo siguiente:

«Nos avergonzaríamos de ser españoles; si estando empeñados en guerra con los infelices hubiese hijos tan indignos de nuestra patria que conspirasen por subvertir el órden público.»

En Nápoles continúa la crisis ministerial. Se asegura que Filangieri ha presentado efectivamente su dimisión, despues de un Consejo de ministros en que se trató sobre los asuntos de Roma. Troja y Murena habían sido llamados por S. M. para formar un nuevo ministerio.

Segun *La Patrie*, del tratado de comercio entre Inglaterra y Francia resulta que la importación de vinos en Inglaterra, se rebajará de 150 por 100 á 28 por 100. Las sedas entrarán libremente.

El derecho de importación de los hierros en Francia se fijará en 7 francos por cada 100 kilogramos. Las manufacturas de algodones y lanas serán protegidas con un derecho proporcional.

El cuarto batallón de infantería de Marina entró ayer tarde á las cuatro en esta corte, procedente de la Coruña.

El personal de Administración militar nuevamente nombrado para Cuba, debe hallarse en su destino para mayo. Ascende el número de los que han de pasar á aquella isla de 50 á 60 empleados.

Dícese que Austria va á reducir su ejército, especialmente en la caballería; y lo que desde luego se advierte es que está haciendo reformas radicalmente dicha arma, desembarazándose de los coraceros, cuyo instituto ha comprendido que no le sirve; atendidas las modificaciones que se han hecho en la artillería y en su extraordinario aumento en los ejércitos modernos.

Aconseja *La Esperanza* al gobierno que cuando proponga á la Santa Sede lo conve-

niente respecto á los sínodos provinciales, se acuerde de los Concilios nacionales.

El vapor *Atrato* ha llegado á Southampton con la correspondencia del Pacifico y de las Indias. El mismo buque en su viaje á Santo Tomás, sufrió la rotura del balancin de una de las máquinas, la que ocasionó que las barillas de los émbolos saltasen, lo mismo que las cubiertas de los cilindros, y las cajas de las válvulas de expansión. A consecuencia de esto se escaparon tales cantidades de vapor que los jugadores corrieron huyendo del peligro y uno de ellos quedó casi ciego, disponiendo el capitán los botes de salvacion para el caso de incendio ú otra desgracia. Por fin se pudo reparar parte del daño y á pesar de las grandes tempestades arribó el buque el 22 de diciembre á Santo Tomás haciendo la travesía con una sola de sus máquinas.

Describiendo una correspondencia la bajada de nuestras tropas al valle de Tetuan, dice, despues de pintar la vergonzosa huida en que se puso el enemigo tan luego como vió nuestro aparato guerrero. «Así, desembarcaba el mismo día con gran fortaleza la nueva division del general Rios; así, nuestra marina plantaba el pabellon de Castilla en el fuerte Martín; así, en el siguiente, fuerzas españolas se posesionaron pacíficamente de la aduana de Tetuan; así mas adelante, todo nuestro ejército tomaba posicion en su valle y desfilaba sin inconveniente alguno, ese inmenso bagage, esa bien llamada *impedimento*, que encierra siempre en un círculo de hierro á cualquier general que mande operaciones en Africa.»

Ocupándose *La Epoca* de la construcción de una línea férrea en las costas de Africa, dice que ésta es la segunda vez que los ferrocarriles figuran en los fastos militares como medios de guerra. La primer línea férrea construida con este carácter fue la de Bala Klava, al frente de Sebastopol, que tan grandes servicios prestó al ejército aliado, facilitando las relaciones con la marina, el transporte rápido de las materias, tan escesivamente pesadas, que constituyen un material de sitio, y el de las subsistencias, no menos importante.

El general O'Donnell (dice con mucha razon uno de nuestros colegas, ocupándose de los medios de que dispone nuestro ejército espedicionario para hacer la guerra) todo lo ha previsto. Nuestros soldados hacen la guerra con todos los auxilios, ventajas y facilidades con que pueden hacerla los de la nacion mas rica y poderosa del mundo. Tienen cañones rayados, carabinas rayadas, escelente abrigo, víveres frescos, apoyo en las fuerzas navales, y tendrán comunicacion con ellas por medio de ferro-carriles: todos los servicios están admirablemente organizados, todas las necesidades previstas, todas las atenciones cubiertas. El soldado no tiene mas preocupacion que la del enemigo; y esta, lejos de serle penosa, es su satisfaccion cuando descansa, y su gloria cuando pelea. España es una gran nacion, y sus hijos, cuando un hombre de valor, los conduce, unos héroes.

Hoy espira el plazo para las reclamaciones de inclusion y exclusion en las listas electorales para diputados á Cortes. Recordamos á nuestros amigos, que son todos los sinceros partidarios del sistema constitucional, el breve plazo que resta para estas operaciones, puesto que terminado sin presentar los documentos que previene la ley electoral, toda reclamacion es improcedente.

No parece cierta la noticia de que por salirse de las trincheras uno de nuestros soldados, fue muerto por los marroqueses. Lo que sucedió, y así lo refiere el corresponsal de *La Epoca*, fue que el 21 á las dos de la mañana, unos veinte moros, con la intencion de merodear y á favor de las tinieblas, se aproximaron á nuestra trinchera y dispararon algunos tiros, causándonos un herido de poca consideracion: los soldados que hacian el servicio de trinchera, contestaron sin embargo á sus disparos, escarmentándolos por lo visto, puesto que no volvieron á presentarse.

El oficial ruso que se encuentra en nuestro campamento, se llama Waldemar Becker.

Indica un corresponsal del teatro de la guerra, que acaso la llegada al campamento del marqués de Novaliches no sea estrana á la formacion de un nuevo y respetable cuerpo de ejército para proseguir con energía las operaciones, y apoderarnos de Tetuan y de

Fez, si no se nos dan las satisfacciones convenientes.

El señor encargado de negocios de Bélgica en esta corte, Mr. Ghislain de Bauche, ha entregado ayer al Sr. D. Saturnino Calderon Collantes, ministro de Estado, y presidente interino del Consejo de ministros, las insignias de caballero gran cruz de la Orden de Leopoldo, que S. M. el rey de los belgas se ha dignado conferirle.

Los profesionistas españoles han llevado muy á mal que en una de las últimas sesiones celebradas en la Bolsa por la sociedad de economía política se dijese, que entre los abusos del poder público y entre los de la libertad económica, era preferible *far el remedio á un revolver que á los agentes de la autoridad*. Rechazando enérgicamente esta frase uno de los individuos del círculo profesionista, y recordando las inmensas cantidades que en ciertas sociedades mineras han perdido algunos individuos, dice con mucha oportunidad, que si para recobrar la fortuna el que en ellas la perdió, se hubiera echado mano al revolver, la sociedad se hubiera convertido en un campo de batalla mas sangriento que el de Solferino. Mientras haya gobierno y leyes (añade, es un delirio aplacar al revolver para recobrar un robo, porque en este caso tanto valdria vivir en las sábanas de Buenos-Aires entre las fieras, como en la coronada y heroica villa.

Ya debe hallarse en Madrid el moro prisionero que va á ser presentado á S. M. la Reina.

El tenor Giuliani ha sido contratado para el teatro de la Scala de Milan, dándole 2,000 francos por representacion.

En la accion del 23 y momentos antes de formar el cuadro el batallon de Cantabria, éste se hallaba casi colocado bajo el campamento enemigo y los oficiales se entretenian en beber alguna copa de ginebra, cuando uno de ellos presentó la copa á su general. El general Rios, que no bebe licor alguno, tomó la copa en su mano, y dirigiéndose á todos sus soldados, exclamó: «Yo no bebo; pero hoy lo hago por el valor de todos vosotros, y espero que lo demostréis haciendo huir al enemigo.» En seguida llamó á uno de los soldados y partió con él la copa. El batallon de Cantabria no tardó en demostrar á su general su arrojo é impavidez en frente del enemigo.

Elogiando un corresponsal del teatro de la guerra el cuartel general, que como si bien nuestros lectores se encuentra constantemente en accion, en movimiento y en peligro, dice lo siguiente del general O'Donnell. «Sabido es que el conde de Lucena, por no se qué afinidad, por no se qué magnetismo que hay entre él y el peligro, le busca, le solicita, y sin embargo, hasta ahora, gracias á Dios, no hemos tenido que lamentar ninguna desgracia, que seria una inmensa calamidad para la patria y para el ejército.»

Unos cuarenta cadáveres de moros quedaron sobre el campo de batalla despues de la accion del 23.

Mi' an cuenta hoy con mas de 200,000 habitantes y una guarnicion franco-sarda de 30,000 hombres.

Como saben nuestros lectores, anoche tuvo lugar el gran banquete en Palacio: habiase dispuesto la mesa en el salon de columnas, profusamente iluminado y adornado; poco despues de las ocho se presentaron SS. MM. La Reina vestida de blanco con volantes azules, y la magafica diadema de brillantes y el riquísimo aderezo que lucia en su visita al templo de Atocha, constituia su principal adorno, aunque para nosotros tiene mas atractivos su aire de magestad, su afabilidad para todo el mundo, y la infinita bondad que respira su noble semblante. S. M. el Rey vestia de uniforme. La mesa estaba adornada con el mejor gusto, y el plateau que la cubria no vale menos de 3,000,000 de reales.

Esusamos hacer elogios del banquete, porque en el palacio de nuestros reyes, la suntuosidad y el buen gusto van siempre unidos; servido el café en la Cámara del Rey como de costumbre, SS. MM. prodigaron los encantos de su grata conversacion dirigiéndose afectuosamente á todos los convidados, y se retiraron antes de las once á sus habitaciones.

Aunque los convidados eran 112, les recibian faticosamente de personas distingui-

das privaron de asistir á muchas otras, quedando reducida la mesa á 81 cubiertos.

La colocacion de los convidados era como sigue:

A LA DERECHA DE S. M. LA REINA.—El infante duque de Montpensier, la infanta doña Cristina, el aya de dicha señora, el cardenal arzobispo de Toledo, la señora del ministro de Prusia, el capitán general de la Armada D. Francisco Armero, la dama de guardia, el ministro de Austria, la duquesa de Bailen, el ministro de Hacienda, el director del cuerpo de Estado Mayor, el ministro de Marina, el de Suecia, el presidente de la Junta consultiva de la Armada, caballerizo mayor de Su Magestad, gentil hombre de Cámara de servicio de S. M., alcalde-corregidor, gentil hombre del infante D. Francisco, mayordomo de semana, mayordomo mayor de S. M.

A LA IZQUIERDA DE S. M. LA REINA.—S. A. el infante D. Francisco, señora embajadora de Francia, marqués del Duero, señora del ministro de Austria, ministro de los Países-Bajos, señora del ministro de Inglaterra, confesor de S. M., señora del director de Carabineros, ministro de Gracia y Justicia, camarera mayor de la princesa de Baviera, ministra de Nápoles, patriarca de las Indias, presidente del Tribunal Mayor de Cuentas, encargado de negocios de Bélgica, general primer ayudante de S. M. el Rey, director de Sanidad militar, general ayudante de guardia al Rey, gentil hombre del infante D. Sebastian, jefe de la escolta y mayordomo de semana.

A LA DERECHA DE S. M. EL REY.—Infanta doña Amalia, S. A. el infante don Sebastian, marquesa del Duero, embajador de Francia, dama de guardia á la infanta doña Luisa, ministro de Portugal, presidente del Tribunal Supremo de Justicia, ministro de Fomento, ministro de Inglaterra, director de Carabineros, introductor de embajadores, segundo comandante general de Alabarderos, gobernador civil, gentil hombre de Cámara del duque de Montpensier, gentil hombre del interior de guardia, ayudante de órdenes de guardia de S. M. el Rey, mayordomo de semana, sumiller de corps.

A LA IZQUIERDA DE S. M. EL REY.—Infanta duquesa de Montpensier, nuncio apostólico de Su Santidad, camarera mayor de Palacio, ministro de Estado, señora del ministro de Portugal, presidente del Consejo de Estado, señora del ministro de Marina, ministro de Turquia, duquesa de Fernan-Núñez, ministro de la Gobernacion, capitán general de Castilla la Nueva, ministro de los Estados-Unidos, director de Administración militar, decano del tribunal de la Rota, intendente general de la Real Casa, marqués de Basscour, mayordomo mayor del príncipe de Baviera, oficial mayor de Alabarderos de guardia, jefe de parada, mayordomo de semana.

Los trabajos preparatorios para el ataque de la plaza de Tetuan, continúan con extraordinaria actividad.

Segun el corresponsal de *La Epoca*, en el campamento se construirán tres reductos, ó por mejor decir dos, que, formando con el fuerte Martín un triángulo, dominen siempre la costa, sostengan las comunicaciones con la escuadra y preparen y apoyen el movimiento que se proyecta sobre Tetuan. El primer reducto lo constituye por sí dicho fuerte en el punto de confluencia de la ria con el mar; el segundo la Aduana, que se ha fortificado de una manera formidable, ofreciendo cabida desahogada para un batallon, y el tercero se construirá en medio del valle; de modo que á un tiempo se domine el campamento de los marroqueses y quedemos en disposicion, sin necesidad de tomar este campamento, de constituirnos en el sitio mas conveniente para hacer sentir el peso de todo nuestro poder á la plaza enemiga.

El campamento que los moros presentan á la vista de nuestro ejército no es muy numeroso; está apoyado en una torre y varias baterías con cañones de poco alcance; pero es probable que el grueso de sus fuerzas, consistente en caballería, se halle en las grandes cañadas que forman los montes en que se encuentran; últimas derivaciones de Sierra Bullones.

Tetuan no está muerta, por mas que digan. La bandera roja que se ostenta de vez en cuando en su castillo; los disparos que en su recinto se hacen á guisa de telégrafo drabe, las nuevas fortificaciones construidas, revelan que se preparan para recibirnos.

El Sumo Pontífice se ha negado á acceder á los consejos del cardenal Antonelli, para

que hiciera publicar en los periódicos católicos de Europa, la contestacion á la carta del emperador de los franceses, limitándose á insertar en el diario oficial de Roma, otro documento mas moderado y tranquilizador. La causa que parece aducir Su Santidad para renunciar á esta publicacion, es la de que á pesar del disentiimiento pasajero en que se halla con el emperador de los franceses, no puede olvidar los servicios prestados por este príncipe á la religion, y que en vez de agravar la situacion, conviene al sucesor de San Pedro llevar á los ánimos el espíritu conciliador del cristianismo.

La villa de Malignan trata de elevar un monumento á la memoria de los franceses muertos en ella y sus inmediaciones, el 8 de junio de 1839. En la sala de sesiones del Consejo se colocaron los retratos del mariscal Baraguay d'Hilliers y del general Bazaine.

Si Mr. Lacordaire es elegido miembro de la Academia francesa, parece que se encargará de contestar á su discurso de recepcion, Mr. Dupauloup, el autor de la conocida carta contra el folleto *El Papa y el Congreso*.

Las últimas noticias de Guayaquil hacen esperar que las cuestiones pendientes entre los gobiernos del Perú y del Ecuador, terminarán en breve. El primer acto, en la senda de concordia, ha sido una convencion firmada el 3 de diciembre por los plenipotenciarios nombrados *ad hoc* por ambas partes. En este tratado se expresan los sentimientos mas afectuosos. El gobierno de Guayaquil ofrece hacer justicia á las reclamaciones del Perú, adoptando las medidas necesarias para que no se reproduzcan disensiones como las que acaban de arreglarse. Si los gobiernos de las demás provincias del Ecuador aceptan estas estipulaciones, todas las dificultades se superarán facilmente.

El 3 de diciembre, aniversario de la batalla de Ayacucho, que aseguró la independencia del Perú y de la América española, se celebró este año con la inauguracion de una estatua equestre en honor del libertador Simon Bolivar, en una plaza de Lima. La ceremonia fue muy solemne y dió motivo para discursos y banquetes en gran número.

Se piensa en la construcción de un ferrocarril de Ica á Lima, de 120 kilómetros de longitud. Los propietarios de los valles que debe atravesar el camino, se interesan por un gran número de acciones. Trátase igualmente de abrir una carretera entre Lima y Callao, ya unidas por medio de un ferrocarril. Ya se han reunido muchos accionistas para llevar adelante el proyecto.

Hablábase tambien del establecimiento de un Banco que, además de sus operaciones ordinarias, se encargue de amortizar la moneda boliviana, usada en Perú para el comercio internacional; pero que ocasiona perjuicios á este país.

Nada se decía del asunto de Jirara Gabaly, aun no ha concluido el proceso; pero en vista de lo que arroja, se cree segura la prision del procesado.

Los diarios del Perú continúan combatiendo las erróneas ideas que se tienen en Europa respecto á los extranjeros que llan á sus países. Segun aseguran, cualquier extranjero, con tal que sea honrado puede contar allí con la consideracion pública, sin que aquella cualidad sea un obstáculo para el éxito de sus negocios.

Una carta de Gibraltar del 19, de que da cuenta *La Patrie* llegada anoche, y de que ya nos dió conocimiento el telégrafo, se hace cargo de rumores de proposicion de paz hecha por el emperador de Marruecos. El día 13 segun dicha carta, tuvo lugar en Tánger una conferencia á que asistieron Mohamed-Ben-Ketib ministro de Negocios extranjeros, Hamid-Abdallah tesoroero del Emperador que habia llegado hacia dos dias de Fez y muchos representantes de las potencias europeas, y se aseguraba que debia celebrarse en Gibraltar otra conferencia con el mismo objeto.

Hace dias, añadió la carta, que se nota gran movimiento en Gibraltar. Muchos oficiales españoles han venido aquí, y se cita entre ellos á un ayudante del general O'Donnell. El emperador de Marruecos parece muy afectado por el giro que toman los asuntos militares. Vé que el ejército español por su valor, su energía y su perseverancia ha conseguido victorias continuas, y que despues de la toma de Tetuan nada podrá detener su marcha.

Sea de todo esto lo que quiera, lo único que podemos asegurar, es, que nada hay que indique de un modo oficial, hasta ahora, la exis-

tencia de proposiciones de paz, y que la actividad y los preparativos que se hacen en Africa no dan lugar a prever una proxima solucion pacifica de nuestras discordias con Marruecos.

A las personas que con frecuencia nos preguntan si los oficiales de nuestro ejército que se casaron sin real licencia, pueden esperar ser indultados de dicha falta con motivo del feliz alumbramiento de S. M. la Reina, solo podemos contestar, que nuestra bondadosa soberana, siempre dispuesta a la clemencia, no dejará de estarlo en esta ocasion en favor de los que si han cometido una falta, esta es de las que el corazon perdona.

En Burgos, el benemérito cuerpo de la Guardia civil, ha dado una prueba mas en esta ocasion de los humanitarios sentimientos que animan a todos sus individuos, presentando perfectamente elaboradas por las señoras de los jefes, oficiales y tropa del tercio, y aun por los mismos guardias en sus ciertos ratos de descanso, 15 arrobas de hilas que ha entregado su coronel, primer jefe don Antonio Aguado y Revestido.

Examinando La Epoca las dificiles circunstancias que hoy atraviesa, en su nueva faz, la cuestion italiana y las esperanzas que hay en pró de la paz y de la guerra, cree, que a la altura a que han llegado las cosas no se ve mas que una transaccion posible. El Piemonte, dice, recibirá Parma, Plasencia, Módena. La Toscana sería dada a la duquesa de Parma, gobernando también la Romagna como vicario de la Santa Sede, a la que pagaría un tributo en reconocimiento de la soberanía. Mantua, Peschiera y Plasencia serian fortalezas federales. El Veneto formaría un vireinato para el príncipe Maximiliano de Austria. Venecia, Florencia, Roma y Nápoles recibirían de sus gobiernos instituciones representativas.

«O todo esto lo consigue la Europa pronto en un congreso, añade, ó en mayo tenemos una nueva guerra en Italia; la revolucion en las Marcas y la Umbria seguramente, probable en Sicilia, y la pérdida completa para el Austria de todas sus posesiones en la península italiana.

La Patrie de París, órgano ministerial y que en varias ocasiones ha sido el intérprete de los deseos del emperador Napoleon, inserta en su número llegado anoche, un artículo cuya importancia no puede desconocerse, por mas que su letra y su espíritu demuestran el doloroso estado a que ha llegado la cuestion italiana.

«Nadie puede dudar, dice La Patrie, de que la Romanía está completamente perdida para el Sumo Pontífice. Este no tiene medios de reconquistarla por sí, y ninguna potencia desventurará la espada para colocarla bajo su dominio.

«El sacrificio es por lo tanto incónciliable. Falta únicamente saber qué es lo que más conviene al Papa, si aceptarle ó sufrirlo; si su dignidad quedará en mejor lugar por medio de las resignaciones que despues de una concesion. En este terreno es donde ha de girar el debate; cualquiera otra discusion sería hoy superflua.

Despues de varias reflexiones sobre la conveniencia de que el Papa acceda a la segregacion de las provincias rebeldes, continúa el diario de París: «Sabemos que este es un asunto en que se interesa la dignidad del Papa; pero la historia de la Iglesia protesta contra los consejos poco prudentes y estraviados. Ha habido muchas modificaciones en los Estados de la Santa Sede; pero la dignidad del Sumo Pontífice, ha sufrido en esto por ventura?

«En nuestro tiempo hemos visto al rey de Holanda consentir en la separacion de Bélgica y al Sultan de la Grecia, sin que se haya ocurrido a nadie decir que el honor de su corona haya sufrido por estas concesiones. Sus territorios únicamente han disminuido; pero la dignidad de soberano ha quedado ilessa. ¿Cómo se pretende probar ahora que Pio IX, cuyo poder temporal recibe una aureola especial de su poder espiritual comprometiese la dignidad de su trono reconociendo la segregacion de la Romanía? Perdería súbditos como tantos otros soberanos obligados por la fuerza de las circunstancias; pero no perdería un solo católico.

Al dar su adhesion a la separacion de la Romanía, termina diciendo el diario ministerial francés: «Pio IX podría estipular ciertas condiciones que hicieran menos penoso el sacrificio de estas provincias. En vez de emprender una lucha sin provecho y sin gloria contra la necesidad, trataria con ella. Y seguramente por medio de una transaccion los intereses de la Santa Sede quedarían mejor protegidos que con una esteril protesta. ¿Quién, por ejemplo, hallaría mal que el Papa privado de cerca de una tercera parte de sus Estados, reclamase una indemnizacion pecuniaria y la garantía del resto de sus posesiones? La primera de esas condiciones sería sin duda una débil compensacion de la pérdida sufrida; pero esta pérdida es irremedia-

ble. Se dirá que esto es hacer un comercio, pero no es así como se trata generalmente estas cuestiones cuando hay modificaciones de territorio? ¿Qué deshonra habría para el Sumo Pontífice en recibir una indemnizacion por unas provincias que uno de sus predecesores quiso vender?

«Respecto a la segunda condicion, la de la garantía, no daría por resultado el consolidar una situacion precaria y llena de peligros. Sobre todo si la Santa Sede, acertada por la experiencia, aplicaba a las provincias que le habian permanecido fieles un sistema de reformas sabiamente meditadas.

Se calcula en setenta millones la cantidad que ingresa en el Tesoro por redenciones del servicio militar en la última quinta. Tan luego como la junta de administracion e inversion de dichos fondos haya señalado la cantidad necesaria para las atenciones mas inmediatas, parece que en riguroso cumplimiento de la ley, se invertirán desde luego sobre setenta millones efectivos en títulos del 3 por ciento consolidado.

El cambio liberal realizado en la política del vecino imperio ha producido en Europa profunda sensacion. Para que España pueda sacar de la revolucion económica iniciada por Luis Napoleon, todas las ventajas que está en el caso de esperar, desea un periódico que nuestro gobierno prepare una meditada reforma arancelaria, la rebaja de los derechos sobre todas las primeras materias necesarias a la industria, y que, impulsando todo género de comunicaciones y de adelantos económicos, pueda presentarse a las Cortes en su próxima legislatura y a la Europa como el restaurador de las glorias de la patria y el iniciador de una grande y fecunda reforma económica en España.

Segun las noticias de anoche el tiempo seguía magnífico en el Estrecho.

Los vultuos catalanes deben quedar por ahora en Tarifa donde recibirán la instrucción.

Los 100 fardos de mantas cuya salida de Alicante anunciamos, están desde anoche en Málaga a donde han sido conducidas por el vapor Alicante, que era portador ademas de 29 oficiales destinados a Africa.

Ya tenemos noticia de la llegada a Almería del Ebro encargado de trasladar los muchos efectos y entre ellos el tren de puentes que conducía el Seine.

Para facilitar las operaciones, lleva el Ebro un oficial y 24 hombres de la dotacion del navío Isabel.

No bastando nuestras fábricas para el suministro de las mantas que se necesitan, debía recibirse en breve 8,000, compradas en Inglaterra.

El día 28 celebró en Barcelona junta general la Sociedad del camino de hierro de Mástaró a Arcays de Mar y Gerona; presidió el gobernador, y se acordó la distribucion de 5 por 100 de beneficio sobre el 3 ya recibido.

El vapor Danubio, procedente de Marsella, ha llegado a Ceuta con 146 buques y 2,000 quintales de carbon.

Anoche llegaron a Alicante 120 coraceros que deben pasar a Africa.

Nos escriben del campamento y de Ceuta, que las enfermedades disminuyen notablemente y pierden el carácter agudo que antes tenían; el padecimiento mas frecuente es el de dolores de huesos, a causa de la humedad.

Creemos que los batallones de América y Tarifa, serán los primeros que pasen a Africa así que comiencen las operaciones contra Tetuan.

Anoche en el teatro de la Zarzuela fue acometida de un accidente la Sra. Santamaría, despues de concluido el acto segundo de El diablo las carga; anunciada la ocurrencia al público, y que en lugar del tercer acto, que era imposible ejecutar, se daría la zarzuela en un acto El amor y el almuerzo, hubo una escena escandalosa de gritos y silbidos, impropia de un pueblo ilustrado y culto.

Silbar por una irremediable desgracia repentina, y silbar porque se sustituye lo que falta con la pieza mas pronto disponible, es un acto de grosería que no puede menos de condenarse severamente.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 30. Quedan el 3 francés a 67-60; el 4 1/2 a 96-60; el interior español a 43; el exterior a 44 1/4; y el diferido a 33 1/2; la amortizable a 60.

Londres 28. Consolidados, de 94 a 1/8.

Londres 29. El Observador dice que Mr. Gladstone presentará al Parlamento el 6 de febrero el presupuesto y el tratado de comercio con Francia.

Ha llegado el príncipe de Orange.

Berlin 29. Aunque Francia no ha hecho públicas todavía sus intenciones respecto de Niza y Saboya, causa aquí gran preocupacion la anexión, y los periódicos semi-oficiales dicen, que no creen que Inglaterra, por una ventajosa pecuniaria como es el tratado de comercio, consienta en que Francia sea dueña de las puertas de Italia poseyendo el paso de los Alpes.

Marsella 29. Los vapores de Levante están en retardo a causa de los huracanes.

Parece que Filagieri, según escriben de Nápoles se ha retirado a Ponza, insistiendo en su dimision no aceptada por el Rey, que le ha concedido seis semanas de licencia.

Villamarina, ministro de Guerra recibida por el Rey de Nápoles, ha renovado las protestas amistosas de su gobierno a condicion de neutralidad reciproca.

Roma 29. A la hora de la retirada van grupos detrás de los tambores franceses gritando: ¡Viva Napoleon! ¡Viva la Francia! ¡Viva Victor Manuel y la Italia!

Paris 30. Según correspondencias de los Estados Unidos, las Cámaras no se entienden, y a los insultos le sigue el uso de la fuerza. Se añade que si llega a ratificarse el tratado con Juárez, Miramón declarará la guerra a los Estados Unidos, con lo que Inglaterra, Francia y España tienen interés en que el golfo no se convierta en un lago anglo-americano.

Se hablaba en Viena de crisis ministerial causada por una diputacion de nobles húngaros que piden por su país.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Aunque casi todas las noticias contenidas en los siguientes despachos telegráficos son conocidas de nuestros lectores, los reproducimos porque comprenden algunos detalles que no hemos dado.

MÁLAGA 29 de enero de 1860 a las seis horas y tres minutos de la tarde.—El comandante del tercio al Excmo. señor ministro de Marina.

«Salí el San Francisco de Borja para Algeciras y Tetuan conduciendo las cuatro compañías de voluntarios de Cataluña y la galleta y vinos que traía de Barcelona, habiendo embarcado en esta 100 individuos de tropa y 50 cajas de fusiles. Remolca una chalana y dos barcazas.»

ALGECIRAS 29 de enero de 1860 a las siete horas y dos minutos de la tarde.—El comandante del navío Reina Isabel II al Excmo. señor ministro de Marina.

«Barómetro alto, tiempo hermoso del S. O. sin mar.

«El vapor Ebro, que ha llegado a esta por acémilas, lo mando a Almería con un oficial de guerra, un contramaestre y 22 hombres para trasladar los efectos del Seine y conducirlos a Tetuan; a este punto se ha mandado hoy la laneta del navío, otra grande que ha podido adquirirse y un salvavidas para facilitar el desembarque. El Ebro saldrá al momento.»

ALGECIRAS 29 de enero de 1860 a las diez y eurenta minutos de la noche.—El comandante general de las fuerzas navales al excelentísimo señor ministro de Marina.

«Se han desembarcado 10 cañones y seis morteros del tren de sitio con sus correspondientes cureñas, montándose estas piezas en la misma cañería que los desembarca; se continúa el de las demás en el orden que se piden, todo con la mayor actividad. El San Servando entró en el río ayer a las dos, y remolca dos lanchas; hoy ha llegado el Turcones. Estos buques facilitan muchos de las operaciones. Se continúa sin descanso en el desembarco de víveres. Ayer se verificó el de 100 acémilas. Está terminada la descarga del Ville de Lyon y Condo Cavour. Hoy quedará la de la Eugenia. No hay novedad en los buques ni en el ejército.»

ALGECIRAS 30 de enero de 1860 a las nueve horas de la mañana.—El comandante del navío Reina Isabel II al Excmo. señor ministro de Marina.

«Barómetro alto, viento fresco del N. O. Marejada de él, tiempo claro y despejado. El Ebro salió para Almería anoche a la primera. Llegó el San Francisco de Borja con 464 catalanes.»

Se halla en esta corte el señor don José Casadesus, capitalista y persona muy conocida en el principado catalán por su ilustracion y por el impulso que ha dado en su país a muchas empresas industriales. El señor Casadesus viene llamado por el gobierno para el arreglo de cuestiones que interesan al porvenir del Principado.

A 11,117 asciende el número de estudiantes matriculados en el presente curso en el distrito universitario de Madrid; de estos hay 283 en filosofía y letras, 434 en ciencias exactas, físicas y naturales, 320 en farmacia,

384 en medicina, 1,014 en derecho civil y canónico, 413 en derecho administrativo, y 128 en teología. En segunda enseñanza hay matriculados 4,975 alumnos; en escuelas superiores 1,771, y en escuelas profesionales 1,137. La escuela de comercio es la que cuenta con menor número, pues no son mas que nueve los alumnos.

No es solo en la Biblioteca nacional donde hay gran riqueza de manuscritos. En la de la Universidad (Noviciado) hay tambien una preciosa coleccion de manuscritos hebreos, griegos, latinos y castellanos, compuesta de 312 obras y 422 volúmenes empastados.

El comandante D. Vicente Talero fué enterrado días pasados en Málaga. El asistente de aquel malogrado y valiente jefe, que le quería con extremo, siguió el cortejo hasta el cementerio, derramando abundantes lágrimas, y como es práctica abrir la caja para que e capellan comisionado vea el cadáver, al verificarse aquella operacion, el asistente se hincó de rodillas y despues de rezar brevemente se inclinó besándole y abrazándole con el mayor desconsuelo, siendo tal su emocion, que tuvieron que separarle casi a la fuerza: despues se empeñó en que se le concediese una prenda para memoria, y efectivamente le dieron una cinta de la caja, no alejándose sin embargo de aquel lugar hasta que dejaron cubierto el nicho; entonces le besó y se alejó llorando con gran desolacion.

El 24 hubo sesion en las dos Cámaras del parlamento inglés, discutiéndose la contestacion al discurso de la Corona.

En la de los Lores el conde Grey desaprobó en términos enérgicos el tratado comercial con Francia. «Tales experimentos, decía, no deben aventurarse en el estado presente del Tesoro; las ventajas todas serán para Francia, y ninguna para nosotros.» En el párrafo relativo a la expedicion a China, manifestó que sin el consentimiento previo de la Alta Cámara, no debió intentarse de manera alguna, y presentó una enmienda al efecto.

El duque de Newcastle, contestó a lo anterior, diciendo que los precedentes no estaban conformes con lo espuesto y citó los ejemplos de expediciones hechas a Grecia y Portugal mientras duraban las vacaciones del Parlamento.

Lord Brongham habló en favor de la no intervencion en Italia y recomendó que les fuere permitido a los italianos arreglar por sí solos sus propios asuntos.

El conde de Derby espuso que no era motivo para felicitaciones el tratado con Francia. Con respecto a Italia esperaba que el gobierno adoptaría el sistema de no intervenir. No podía convenir con el conde Grey acerca de la necesidad del consentimiento previo del Parlamento para la expedicion a China, y votaría contra aquella enmienda.

El conde Granville contestó por el gobierno.

La enmienda fué retirada y la sesion se levantó a las once de la noche.

En la cámara de los Comunes del mismo día:

Sir Jorge Lewis anunció para el lunes inmediato, un bill para la mejora de la corporacion municipal de la ciudad de Londres.

Lord Jhon Russell presentó las bases del nuevo tratado comercial entre Francia e Inglaterra.

Mr. Brand anunció que el lunes 28 de febrero el presidente del Consejo y ministro de Negocios extranjeros, pediría permiso para presentar un bill de reforma de la ley electoral.

Lord Jhon Manners anunció un bill para autorizar al juez del tribunal para divorcios la vista secreta de los pleitos.

Mr. Spooner otro para quitar la dotacion al colegio católico de Maynooth.

Otro de Mr. Dillioy para reformar las escuelas dotadas.

Otro de Sir Juan Treleacy para abolir la contribucion de iglesias (church rate) y Mr. Mellor el suyo relativa a la reforma de la ley sobre castigo de la corrupcion en las elecciones.

Mr. S. Aury apoyó la contestacion al discurso de la Corona y fue secundado por lord Henley.

Mr. D'Israeli manifestó que la oposicion no intentaba presentar enmienda alguna al proyecto de contestacion al discurso de la Corona, pero que deploraba que el párrafo relativo a la reforma electoral no ocupara un lugar mas importante. Con referencia al tratado comercial con Francia, preguntaba por qué no se habia tenido presente el principio de reciprocidad, y recordó que hacía cuatro años Napoleon III habia ya sometido a los consejos de los departamentos las bases que ahora presentaba el gobierno. Pidió al gabinete esplicaciones acerca de la cuestion de Italia; preguntó por qué en el mes de agosto, estando abierto el Parlamento lord Jhon Russell, quiso intervenir en Italia, en union con el gobierno francés, y aunque aquel habia prometido presentar la correspondencia relativa al propio asunto, insistió en que lo hi-

ciera sin demora, pues acostumbraban hacer esas promesas al principio de la legislatura y no cumplirlas hasta la conclusion.

Lord Palmerston en su contestacion manifestó que el permitir a los italianos y a sus gobiernos el arreglar sus negocios lo consideraba lo mas eficaz para su felicidad, con resultados ventajosos para toda Europa.

Se aprobó la contestacion al discurso y terminó la sesion.

Nuevos detalles podemos comunicar a nuestros lectores acerca de la accion del 23. Cuando el general en jefe (dice un correspondencia) con todo su cuartel general llegó al sitio del combate, el enemigo, preciso es confesarlo, que veía muy pocas fuerzas en frente, acometía con furia, con brío, con resolucion, con verdadero coraje, sufriendo imposible el fuego de nuestros cañones de montaña y amagando cargas con su caballería a nuestras guerrillas. Entonces fue cuando el general Rios, comprendiendo la solemnidad de aquel instante, viendo muy cerca a la caballería enemiga, se dispuso para recibirla, formando el cuadro con un batallon de Cantabria y encerrándose dentro con el brigadier Morales Rada, con el teniente coronel señor Amada, que le habia ido a comunicar órdenes del general en jefe y que no pudo retirarse, con sus ayudantes señores Juano y Casasaola, y con el señor Brochero, que lo es del señor Rada, que no se apartaron a pesar de que servían de blanco al próximo enemigo, en tanto que el coronel de Cantabria, señor Nancé, quedaba fuera con la compañía de cazadores protegiendo el cuadro y formando pelotones de por sí para resistir al enemigo. Este avanzó mas; algunos de sus caballos llegaron hasta tocar la bayoneta de nuestros soldados; pero al verlos a estos compactos, rastelitos, imposibles, formando una muralla de bayonetas, sin disparar un solo tiro, les faltó corazon y retrocedieron, desplegándose entonces el batallon y haciendo un fuego horroroso por descargas cerradas sobre la caballería enemiga, puesta en fuga. Un sargento y ocho soldados de este batallon fueron heridos, y se recogieron en el centro; antes lo habian sido el jefe de Estado Mayor de la nueva division, señor Puente, y el señor Nava, teniente de Estado Mayor, y el señor Espina, segundo comandante de Cantabria.

La Gaceta militar de anoche, espone en su artículo de fondo la conveniencia de que el cuerpo administrativo del ejército sufra una reforma, tal vez no lejana, aumentando su personal y material, muy reducido para atender a las numerosas y delicadas funciones que pesan sobre este instituto, hoy mas que nunca acreedor a la atencion del gobierno de S. M. por los buenos servicios que está prestando a la nacion, tanto en Africa como en la Península.

Parece que se trata de crear una compañía de obreros de Administracion para el servicio de la guarnicion de Madrid. Es sumamente necesaria y nos alegraremos de que se lleve a debido efecto, porque, sia que nuestro objeto sea desconocer la bondad del actual servicio, creemos que siempre estará mejor atendido el ejército con estas compañías.

El señor obispo de Urgel está ya casi restablecido de la enfermedad que padecía.

En Oviedo ha habido una especie de huracán tan furioso, que ademas de derribar muchas chimeneas, rompió puertas y ventanas, destruyó varios tejados, tronchó árboles y echó por tierra algunos faroles del alumbrado.

En la reunion que se celebró el día 24 en Barcelona, fueron nombrados para componer el consistorio de mantenedores de los juegos florales que deben celebrarse durante el corriente año, los Sres. D. Francisco Permyer, D. Joaquín Roca Cornet, D. Adolfo Blanch, D. Salvador Estrada, D. Juan Mané y Flaquer, D. Mariano Flotats y D. José Antonio Llobet y Vallosera.

Mas de ochocientos obispos, según dice un correspondal de París, han protestado ya contra todo ataque al poder temporal del Papa. Faltan únicamente las adhesiones de los obispos de Méjico y el Brasil.

Despreciando el viento y la lluvia, casi todos los moradores de Bilbao y las aldeas inmediatas acudieron el 27 a larga distancia a despedir los hermosos tercios vizcaínos. El entusiasmo fue indecible; los vítores atronaban el espacio, las lágrimas de ternura humedecian todos los semblantes, las casas del tránsito se engalanaron, los consules francés e inglés izaron sus pabellones. Si la marcha de los voluntarios se hubiese sabido con anticipacion media vizeya, dice el Irurac batallón, hubiera acudido a Bilbao a ver partir a sus hijos. Los señores diputados Basozabal y Gojasecochea, coronel Sarabia, sándico Aguirre y señor Arzabe, miembro de la comision de guerra, iban en un coche que acompañó a los tercios hasta Necedal, es decir, a dos leguas de distancia. Allí el señor Gojasecochea dirigió, con sentido acento, la pala-

bra á los voluntarios entre los cuales va la flor de la juventud vizcaína.

El general en jefe del quinto ejército dió el día 27 en Bilbao, despues de revistar á los voluntarios vizcaínos, la siguiente orden de la plaza:

Voluntarios del tercio de Vizcaya, recordad mi orden general del 20 de este mes; en ella predije lo que hoy me habeis confirmado. Nada mas satisfactorio para mí que como oriundo de vuestras montañas os miro con admiracion, y para el general en jefe, que poner en conocimiento de S. M. el brillante estado con que se ha presentado en la revista de este dia el tercer tercio de la division vascongada.

Mucho debe la provincia de Vizcaya al digno general Latorre, jefe de la division: mucho al laborioso é infatigable jefe de la plana mayor, el coronel Sarabia, y no menos á los pundonorosos jefes é oficiales del ejército, que han dado organizacion militar á la hermosa juventud que lo forma.

La diputacion general y el país deben hallarse satisfechos de su noble empre; no en balde acudieron á la sombra del árbol protector, como otras veces lo hicieron vuestros mayores á compartir con Pelayo en Covadonga la gloriosa empresa de defender y reconquistar la patria.

Vizcaya no se contentó con mantener vírgenes sus montañas de la huella sarracena, sus hijos pelearon en las Navas de Tolosa, en el Salado y en otras célebres batallas; y la primera Isabel, la Reina Católica, los condujo tambien á la toma de Granada, donde dejaron bien puesta su honra militar y las proezas de sus padres.

La Segunda Isabel, nuestra Reina y Señora, siempre generosa y magnánima, recompensará, no lo dudéis, nobles vizcaínos, vuestras hazañas. Ellas formarán gloriosas páginas, que pertenecerán á la historia de España y que admirarán las generaciones futuras, y si al partir al Africa á cumplir como buenos ciudadanos, lleváis en vuestros corazones la fé del Evangelio, el Dios de los ejércitos premiará en los cielos á los que sucumban por la patria.—El teniente general, general en jefe.—José María Marchessi y Oleaga.

Parece que la corporacion municipal de Málaga, ha acordado ceder gratuitamente en el Campo Santo los nichos que sean necesarios para colocar cuantos oficiales procedentes del ejército expedicionario de Africa, sucumban en aquella ciudad. Tambien se ha destinado un sitio á propósito para inhumacion de la clase de tropa, pero con el intento de alzar sobre él en tiempo oportuno un monumento.

El intendente militar de Málaga ha mandado disponer dos furgones de una forma muy conveniente y cómoda para la traslacion de los heridos desde el muelle á los hospitales. En cada uno de estos carruajes se pueden colocar de una vez y con el mas completo desahogo doce hombres.

Han sido autorizados D. Antonio, D. Ramon y D. Agustín Rosado y Cortina, para que aprovechen las aguas del rio Llobregat, como fuerza motriz de una fabrica de hilados y tejidos de algodón que intentan construir en el término de Berga, provincia de Barcelona.

Han debido embarcarse en Alicante tres jóvenes misioneros á cargo de un sacerdote, que pasan al Africa á ejercer el servicio que los hospitales reclaman.

El alcalde de Vergel, en nombre de sus administrados, ha remitido dos cajas de hilas de 34 libras de peso.

Se proyecta agrandar la plaza de Ceuta hasta las ruinas de Ceuta la Vieja. Dicese que en el plano que se levanta se le da una forma bonita é higiénica á la vez.

Asegúrase que se han presentado al general O'Donnell, emisarios de los judíos de Tetuan, suplicándole en nombre de estos que no se bombarde el barrio en que habitan, y protestando su adhesion á los españoles.

En los autos de competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Cuenca y el juez de primera instancia de Cañete, se ha decidido, por medio de un real decreto á favor de la autoridad judicial.

El respetable general conde de Mirasol acaba de experimentar la desgracia de perder á uno de sus hijos, residente en la isla de Cuba.

Los voluntarios catalanes llevan consigo un precioso botiquin construido por el cirujano Sr. Clauselles, y regalado por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona; es de caoba y todos los botes de cristal tallado.

Desde que hace cinco ó seis años empezó á hablarse en París de la trasplacion en los paseos públicos de árboles ya crecidos, este ramo ha hecho tantos progresos, que el año último se plantaron en las inmediaciones de la plaza de la Bolsa de aquella capital árboles

que al menos contaban con veinte años de existencia, y que retoñaron perfectamente en la pasada primavera. Luego de efectuada la operacion, los árboles quedan envueltos en toda su corteza con una tela gomosa, en cuya parte superior se coloca una especie de embudo, al parecer, para que no se infiltre por allí el agua.

Dicese que el Sr. D. Bartolomé de Franes, director de la empresa del ferro-carril de Cuenca, autorizado por algunas casas de París y Londres, trata de tomar á su cargo la construccion de la via férrea que ha de enlazar directamente con Madrid la provincia de Cáceres.

Si hemos de creer los informes del corresponsal en Madrid de un periódico de provincias, parece que el Sr. Cortina ha determinado tomar asiento en el Senado, con el único objeto de impugnar el convenio con Roma.

Del campamento del Serrallo escriben que se hacen en los montes contiguos grandes carboncos por cuenta del gobierno, con lo cual se consiguen dos ventajas: una, dejar el campo, y la otra surtirse abundantemente de combustible, no solo para las tropas, sino para la plaza de Ceuta, los buques, etc.

Segun parece, Mr. About va á tener otro duelo, pero este será con Mr. de Villemessant. ¡Si tambien podremos decir que un duelo nunca viene solo!

Asegúrase en París que el ministro de Comercio va á dirigir, en virtud de orden superior, circulares á las juntas de comercio para tranquilizarlas sobre las consecuencias del tratado de comercio con Inglaterra.

Se ha confirmado la negativa del gobernador de Málaga al juez de Hacienda de la misma capital para procesar á D. Juan Muñoz y D. Manuel María Rando, alcalde y secretario que fueron del ayuntamiento de Canillas, en 1850.

Se ha declarado innecesaria la autorizacion pedida por el gobernador de Cuenca para formar causa á D. Vicente Turégano, teniente de alcalde de Visante.

Ha sido negada la autorizacion solicitada por el juez de primera instancia de Aróvalo, para procesar á D. José María Gonzalez, alcalde de Aldeaseca.

Para cortar el abuso que en algunas provincias viene cometiéndose por los carteros distribuidores de la correspondencia pública que exigen dos ó mas cuartos por pliego, y mientras el gobierno no realiza su pensamiento de costear con fondos del Estado todo el servicio de correos, se acaban de dictar por la direccion del ramo las oportunas disposiciones. En su consecuencia desde 1.º de febrero próximo no se exigirá mas que un cuarto por cada carta, pliego, periódico ó impreso que se distribuya á domicilio por los carteros ó peatones nombrados, ya sea por el Estado ó por municipales, aunque no tengan señalada otra retribucion por el servicio que prestan.

Todaya no ha podido salir de Gijón, ni lo hará hasta que las mareas próximas le permitan, el Ricardo.

En el puerto de Gijón está tomando cargamento de cañones un buque de trasporte.

El viernes próximo se pondrá en escena, en el teatro de Lope de Vega, una comedia nueva, titulada *El Angel custodio*, arreglada del francés por D. Ventura de la Vega. El primer actor, D. Julian Romea, tiene en esta comedia un papel de gran desempeño.

En todas las consultas que sobre la provision de vacantes de sangre y otras ha hecho al ministerio de la Guerra el general en jefe del ejército de Africa para dar colocacion en las que ocurren á los jefes é oficiales nuevamente ascendidos que anhelan continuar sirviendo en la guerra, significa que con este modo de proceder, justo á todas luces, no se propone ni remotamente el que por ningun concepto se irroque perjuicio á los ascensos y destinos que puedan corresponder, segun las disposiciones vigentes, al ejército de la Peninsula.

El doctor Autier y Chevrier, farmacéuticos ha conseguido desinfectar completamente el aceite de ligado de bacalao, y comunicarle un olor y un sabor agradables, sin alterar ninguna de sus preciosas cualidades. En Francia lo emplean ya todos los médicos, pues los enfermos lo pueden tomar sin repugnancia.

Dicese que es grande el número de oficiales de carpintero que de Málaga han sido llamados al campamento á trabajar en las obras de fortificacion.

Dias pasados, dice el *Bristol Times*, paseando unos ingleses por un bosque cerca de Oldburycourt, despues de oscurecido, observaron en una estension de terreno, el brillo de objetos que parecian barras de plata. De su examen resultó que eran fragmentos de ramas de encina cubiertos de fósforo, el cual relucia con brillo metálico.

Deseamos que aquellos periódicos que poseen el grito en el cielo por la mala direccion de las negociaciones diplomáticas con Inglaterra, antes del rompimiento con Marruecos, nos digan su opinion, ahora que la oposicion tory, que se dá la mano con nuestros ultra-moderados, dirige al gobierno inglés acusaciones análogas á las fulminadas contra el español.

Si en la cuestion de las notas quedó tan rebajada la dignidad española, ¿en qué consiste que el órgano mas importante del torysmo se subleva contra la conducta de lord John Russell, y llega hasta erocerle enjagado por España?

En su ciega pasion política, los periódicos españoles hostiles á la situacion se han desentendido del significativo artículo del *Morning Herald*, que si puede halagar el amor propio del ministerio, encierra al mismo tiempo el reconocimiento de los progresos hechos por nuestro país; pero por mas que esos diarios callen, España entera ha leído cómo se piensa de nosotros en el extranjero, cómo se hace justicia á las dotes del gobierno y á la importancia creciente de la nacion, y España, donde no prepondera la liga por fortuna, se siente orgullosa de ver renacido su prestigio y confesado su engrandecimiento en los consejos de Europa.

Vuelve *El Horizonte* á la cuestion de las suscripciones, y vuelve á su tema de que los diarios amigos del gobierno han cesado tambien en este asunto, inclinándose del lado de las opiniones de los progresistas. Verdaderamente que no sabemos para qué lectores escribe *El Horizonte*. Los periódicos partidarios de la situacion, han combatido en teoría la especie de absorcion á que aspiraban los diputados por Madrid: en la práctica se habian anticipado las provincias á oponerse, organizando sus juntas y prodigando sus donativos espontáneos y liberalmente sin necesidad de extrañas escitaciones.

En lo que hace bien *El Horizonte* es en defender á su partido de la nota de poco patriótico que le han echado en cara los periódicos puros: para esta acusacion todas las esplicaciones son pocas.

Nosotros, en la contienda de si han hecho mas por el ejército los moderados ó los progresistas, nos limitaremos á decir que hoy que ni progresistas ni moderados prevalecen, el ejército está atendido como merece y figurando en Europa como no ha figurado mucho tiempo hace.

En las costas de Asturias reinaba el 23 un temporal espantoso. «Hasta ahora, dicen de Gijón con aquella fecha, se cuentan tres pérdidas de buques, ocurridas frente á Foz y junto á Rivadeo y el Puntal. Solo la tripulacion de uno de ellos se ha salvado, la cual entró ayer en esta villa. La goleta inglesa *Marie*, que fondeó el 17 en el Musel completamente desbarbolada, no ha podido todavia tomar puerto; por no haber hecho el desalijo necesario. Hoy tiene bandera de auxilio; pero no creo que nadie se decida á salir, segun el estado que la mar presenta. Lo peor es, que se hallan á bordo cuatro marineros, dos enfermos, sin que dispongan de una lancha para en caso de apuro salvarse tomando la playa de la ensenada de Arnao.

Se ha temido por el vapor *Apóstol* que salió de aquí el 20 con tiempo contrario; pero ayer se supo por telégrafo, que habia llegado á la Coruña despues de 48 horas de lucha. Van en él las hilas y vendages que mandan Avilés, Gijón y Oviedo para el ejército de Africa. Ya tienen Vds. noticia del inmenso material de guerra consistente en cañones y proyectiles, que salió de este puerto con aquel destino: hoy ha empezado á llegar por el ferro-carril otra remesa, en la que figuran tres pesados cañones rayados de 21 para la marina.

En todos los puertos importantes de Asturias y Galicia, se espera que hagan allí escala los tercios vascongados á los que se prepara un entusiasta recibimiento.

Como nuestro ánimo no es lastimar á ninguna compañía y sí reconocer los esfuerzos de todas, insertamos con gusto el siguiente comunicado que nos dirige un empleado de la sociedad del ferro-carril de Córdoba á Sevilla.

«Señor Director de LA CORRESPONDENCIA: Muy señor mío: Dice Vd. en su número de ayer que la sociedad del ferro-carril de Córdoba á Sevilla no habia prestado mas material para el ferro-carril que se está haciendo en Africa desde la ria de Tetuan, que 4 wagones y 4 planchas giratorias; visto lo cual y siendo empleado de dicha compañía, voy á permitirme, competentemente autorizado, una importante aclaracion.

Habiéndome hecho saber por conducto de las autoridades de Sevilla al director representante de la línea á que me voy refiriendo, la necesidad de que se pusiera á disposicion del general en jefe el material posible para la espresada nueva via, se contestó en el acto, que quedaban á disposicion de S. E. y en el muelle de Sevilla, prontas á embarcarse,

5,000 travesas, 22,000 clavos ó grapones, 8 planchas giratorias, 10 cambios de via, 20 wagones plataformas y 15 wagones abiertos, con frenos, todo lo cual me consta se está embarcando, y si la sociedad de Sevilla á Cádiz por tener su material mas cerca, ha tenido la fortuna de prestar primero sus servicios, no creo por eso que la de Córdoba á Sevilla ha dejado de cooperar con la mayor eficacia á la invitacion que se le ha hecho, y que me consta ha merecido el aprecio de las autoridades de aquellas provincias y tambien la del señor general en jefe del ejército de Africa.

Soy de usted atento seguro servidor Q. S. M. B.—RAMON GARCIA Y SARRAÍN.»

La señora del ministro de Inglaterra ha repartido ya las invitaciones para el baile que se celebrará el 2 de febrero en la legacion inglesa.

El conde Walewski se ha instalado en el paseo Montaigne, en un palacio propiedad del baron Julio de Lesseps, donde habitó hace algunos años la bella condesa Verasio de Castiglione.

Dice un diario valenciano que el señor don Vicente Leon y Frias ha sido nombrado clauvero mayor gran cruz de la Orden de Montesa.

En los juegos florales celebrados últimamente en Cádiz, fueron premiadas: una oda á la Caridad, de doña Ana Z. de Guzman, con la flor de plata; otra oda á la salida de las navas de Colon del puerto de Palos, de Eugenio Quijano, con la flor de oro; y otra al mismo asunto de D. Ensebio Martinez de Velasquez, con la flor de plata.

La junta de comercio de Marsella se ha adherido por medio de una esposicion al manifiesto imperial de 3 de enero.

En Galicia apenas hay redenciones á metálico de los quintos del último sorteo, algunos de los cuales pasan voluntariamente á las Antillas.

Frente á un comercio de quincalla de Sevilla, desde las ocho de la mañana que se abre el establecimiento hasta las nueve de la noche en que se cierra, se encuentran constantemente cincuenta ó sesenta personas viene con entusiasmo y hasta con afeite, una espingarda, una pistola, una daga y un morral cogidos á los moros en la accion del 23 de diciembre último: de las 112,000 almas que encierra Sevilla, las 100,000 han visto y examinado ya dichos trofeos de guerra.

El 10 del actual ocurrió en los Estados-Unidos una de esas catástrofes horribles que solo se repiten con frecuencia en aquella república. A eso de las cinco de la tarde, la fabrica de hilados de Pemberton, en Massachusetts, cayó al suelo y sepultó en sus ruinas setecientos operarios. A corto rato, cuando se trabajaba por desenterrar á los infelices, un voraz incendio se apoderó de las ruinas, y causaba horror oír los gritos de las victimas, cuyas vidas se extinguían por combustion.

El catolicismo ha hecho muchos progresos en Inglaterra, Wales y Escocia, durante los últimos diez años. En el de 1830 habia 680 iglesias y capillas, hoy han subido á 930; el clero secular y regular se ha aumentado desde 788 individuos hasta 1,077, y los conventos de frailes y monjas, de 62 á 160; hay 12 colegios para la educacion de la juventud.

Por la premura del tiempo salió anoche el despacho telegráfico de París relativo á la supresion del *Univers* con algunas equivocaciones que no permitian comprender su verdadero sentido. Ya en nuestra edicion de la mañana ha aparecido corregido, y lo reproducimos hoy para que nuestros lectores lo conozcan sin error.

Paris 30. El «Monitor» de hoy publica un decreto suprimiendo el periódico «L'Univers» alegando como causa que perturba las conciencias, agita el país y socava las bases fundamentales que rigen las relaciones entre la Iglesia y una sociedad civil.

Ha muerto la duquesa Estefanía de Baden. El «Constitucional» haciéndose cargo de la noticia de su Santidad publicado en «L'Univers» se lamenta de ver á Roma dominada por Austria como antes de la guerra.

TERCERA EDICION. A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Segun los partes de hoy, habia alguna marejada en el Estrecho, y el cielo estaba acejlado, pero la navegacion seguia sin dificultad.

Todos los efectos salvados en las averfas de los últimos temporales, han sido remitidos á la Carraca á bordo del vapor *Conde de Reola*: lo único que ha quedado en Algeciras es la artillería, las amarras y los albiges.

Tenemos el sentimiento de anunciar que el general Zavala que impulsado por su patriotismo, por su valor y por su espíritu militar, habia regresado al campamento para tomar el mando de su cuerpo, se resintió nuevamente de la pierna derecha, que no podia mover. Con su virtud y despues de repetidas instancias y hasta de órdenes del general en jefe, el digno conde de Paredes, cuyo sentimiento comprendemos, debe regresar de un momento á otro á la Peninsula.

El vapor *Marqués de la Victoria* ha fondeado hoy en Alicante con tropas procedentes de Mahón. Creemos que conduce un batallon de Burgos.

Esta tarde ha recibido el gobierno el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO.

El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro interior de la Guerra. «Campamento de Guad-el-Jelá 30 de enero á las diez y treinta minutos de la mañana.—Ayer tarde llegó á Tetuan Sidi Amed, hermano del Emperador. Con este motivo hubo salvas en la plaza y en el campamento enemigo.

Segun pude calcular por el fuego hecho, las piezas que existen en Tetuan son de 27 á 30, y algunos morteretes en el campamento, que oendu en en mulos. Tengo noticias de que la poblacion de Tetuan, en general, no es partidaria de la resistencia, y que prefiriria la entrega de la plaza para evitar las consecuencias de la toma á viva fuerza; pero está contentada en sus casas por los muchos castigos que les imponen, si no vigilada cuidadosamente en sus movimientos por la gente de guerra.»

Segun el despacho telegráfico del general en jefe, el hermano del emperador de Marruecos ha llegado á Tetuan.

A esta noticia podemos añadir la que hoy ha circulado en Madrid con bastante crédito de haber pasado el gobernador de Gibraltar á visitar nuestro campamento. Si el hecho es cierto, no carece de importancia y tal vez haya dado en parte origen á los rumores de negociaciones, ó mejor dicho á los deseos de negociaciones que alimenta el emperador de Marruecos y de que se hace eco *La Patrie* recibida ayer.

Sea de ello lo que quiera, y ora haya ido el gobernador como simple curioso á examinar el estado de nuestro ejército, de que tan brillantes elogios hace la prensa inglesa, cra tenga su viaje algun objeto político, nosotros tenemos la seguridad de que la honra y la dignidad de la patria no se menoscabarán en manera alguna en manos del hábil caudillo que al par que general en jefe del ejército, es presidente del Consejo de ministros, y por consiguiente iniciador y responsable de la política del gobierno.

Hemos oido asegurar, que ha sido tal la reserva guardada en Roma respecto de la última notabilísima eucfelia dirigida por Su Santidad, que llevando la fecha de 19 de enero, no ha sido conocida en la capital del orbe cristiano, hasta que simultáneamente la ha publicado en París *El Univers*.

El tono del atribulado jefe de la Iglesia es severo y digno como conviene á quien ve hollados y escarnecidos sus derechos, sus reflexiones incontestables y sus propósitos resueltos de no consentir en la desmembracion del patrimonio de San Pedro.

Grande impaciencia tenemos por recibir tan importante documento.

La Patrie recibida hoy, que lleva la fecha del 29, sigue abogando resueltamente por la anexion de Niza y Saboya.

Se hace cargo en primer lugar de la pregunta hecha en la Cámara de los Lores de Inglaterra por lord Normanby sobre este particular, y de la contestacion dada por lord Granville, asegurando que el gobierno inglés ninguna noticia tenia. Pero *La Patrie* añade, que la opinion de Inglaterra en todos sus distintos círculos, es que se deje á las poblaciones dueñas de su suerte, porque lo permitido en Florencia y Módena no habia de ser ilícito en Niza y Chamberi.

Y que Saboya quiera unirse á Francia no ofrece duda á *La Patrie*, porque en la eleccion de consejeros municipales habian luchado los separatistas y antiseparatistas, habiendo triunfado los primeros por gran mayoría.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 43-60 al contado y la diferida á 33-60 y 33-65; las acciones de obras públicas tambien se publicaron á 81-60.

A última hora quedaban: el consolidado á 43-55 al contado y á 43-80 á fin de febrero, y la diferida á 33-50 al contado y á 33-70 á fin de febrero.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) REAL.—A las ocho y media, *Lucia de Lammeermor*. PRINCIPE.—A las ocho, *La luna de miel*.—Baile.—Una *dea feliz*. CIRCO.—A las ocho, *Adriana*.—Baile. ZANZUELA.—A las ocho.—*El diablo las carga*. LOPE DE VEGA.—No hay funcion.

SUSCRICION POPULAR en favor de los inutilizados en la guerra de Africa.

Lista de las personas que se han suscrito en el Banco de España con expresion de las cantidades que han entregado.

Table listing subscribers and amounts. Includes names like Doña Vicenta García y Zavala, María García y Zavala, etc., with amounts in Reales vn.

Table listing subscribers and amounts. Includes names like D. Juan Hualde, Matías Lacasa, Félix Ruiz Cuchipín, etc., with amounts in Reales vn.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana. San Ignacio obispo y mártir. San Cecilio obispo y mártir y Santa Brígida, vírgen. Será abstinencia en esta corte. Canto vivo para mañana. Se celebrará en los puntos siguientes: en el convento de Maravillas se ganará el jubileo de Cuarenta Horas a la anual y solemnemente de María Santísima de la misma advocación. Todos los días a las diez habrá misa mayor con panegírico que dirán diferentes oradores y por la tarde a las tres y media estación, rosario, sermón, meditación, trisagio, letanía, salve y por último las demás preces para reservar: este día serán oradores don Pedro Regalado Ruiz y don José Fernández Losada. Obsequio mensual a María Santísima de la Almudena: se hará en su parroquia de Santa María, por la mañana a las diez y por la tarde a las cuatro. Vísperas de segunda clase a la Purificación de Nuestra Señora, se cantarán en preparación de su anual festividad, en las parroquias, Capilla Real, San Isidro, a las tres de la tarde. Solemnidad novenas: seguirán como los días anteriores y predicarán en San Antonio del Prado, por la mañana, D. Pedro Palomeque y por la tarde D. Antonio Macía. En Loreto; por la tarde predicando el Sr. Montes y de noche, gran salve, precedida de motetes y letanía; con acompañamiento de una brillante orquesta. Y en el Sacramento, solamente por la tarde tendrá el sermón el Sr. Berrocal. Mes de enero dedicado al niño Dios: progresa todavía dicha devoción por la noche, en San Ignacio, siendo predicador D. Tomás Alepiz. Ejercicios espirituales: se practicarán como todas las semanas por la tarde en la capilla del Monte de Piedad, y al toque de oraciones en la Bóveda de San Ginés. Idem; según los demás días, por la noche en los oratorios é Itálicos. Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Cecilio obispo y mártir, a quien la Iglesia celebrará con rito doble y ornamento encarnado. Habitación de campo. Los señores capitanes y subalternos pasaron ayer a percibir la paga del presente mes. Hoy se presentarán los segundos comandantes. El 1.º los señores primeros, y el 2.º los señores coroneles y tenientes coroneles. Caja de Ahorros. Anteayer ingresaron en este establecimiento 140,278 rs. vn., depositados por 2,340 individuos, de los cuales los 82 han sido nuevos imponentes. Se han devuelto 89,145 rs. 32 céntimos, a solicitud de 102 interesados. Sociedad Económica Matritense. El sábado último se discutió con mucha amplitud en esta corporación el principio de la libertad de enseñanza profesional y particularmente el ejercicio libre de la medicina, tomando parte en el debate los Sres. Casas, Labrador, Malo y Molina, Villegas y Barsecourt. Festeo. Con el título de El teatro español bajo su verdadero punto de vista han publicado los Sres. D. Manuel Alenimos Sanchez y D. Hipólito Sanchez de la Plaza un folleto que tiene por objeto exponer las causas de la decadencia de nuestro teatro y los medios de devolverle a esta su antigua esplendor. Es muy recomendable este trabajo literario por lo bien de-empañado y mucho más aun por los buenos deseos que anima a sus autores en cuyo concepto la postulación de nuestro teatro se debe a esa infausta multa de traductores arregladores é imitadores que le han invadido. Ocurridos de la capital. Ha sido conducido a la cárcel a disposición del juzgado de

la Audiencia un individuo que hirió a Juan Nieto en el pecho del Hospital de San Vicente de la Cruz de Madrid. También fue conducido al Hospital General un hombre que se encontró tendido en las mismas oficinas ayer a las siete de la noche con algunas heridas leves en la cabeza, privado del habla por el estado de embriaguez en que estaba. Ha sido depositado en la parroquia de San Ildefonso, a disposición de la autoridad competente, una esmeralda humana casi completa, encontrada en un pozo a la profundidad de 80 pies en el derribo de una casa de la calle de San Vicente, núm. 3. También han sido puestas en la cárcel dos individuos a quienes se ha encontrado todas las prendas robadas con violencia y fractura en la habitación de doña Dolores Nuñez sita en la calle de las Beatas, número 9 y del Aguila, núm. 12, cuarto bajo. Igualmente ha sido presa una criada que había robado a su amo 1,000 rs. en la plazuela de los Mostenses, núm. 22.

Trasporte. Ya se están colocando candelabros y faroles para iluminar con gas la calle de Atocha desde la plazuela de Anton Martín hasta el Hospital general, la de Santa Isabel y otras de aquel barrio. Tránsito. En la pontificia iglesia de Italianos se va a celebrar un triduo para rogar a Dios por las presentes necesidades de la Santa Iglesia y las que afligen al Sumo Pontífice. Empezará el 1.º de febrero; el primero y tercer día será solo por las noches, el 2.º a las ocho, celebrará la misa y distribuirá la sagrada comunión el Excmo. Sr. D. Juan de San Juan de San Juan; en este día estará el Santísimo expuesto todo el día.

Desgracia. Una de las niñas del señor conde de San Luis ha tenido la desgracia de clavarse las uñas en los ojos. Dos ilustrados catedráticos del Colegio de San Carlos, los Sres. Martínez Molina y Alós, fueron llamados en el mismo instante, y merced al celo y pericia desplegados por ambos profesores, la niña se encuentra fuera de peligro y conservará su ojo, no obstante haberle producido la herida alguna pérdida de uñeros y membranas.

Ejercicios espirituales. Anteayer, terminaron en la iglesia de Montserrat los ejercicios espirituales para hombres que ha dirigido el Excmo. Sr. Arzobispo D. Antonio María Claret. Por la mañana a las ocho fue la comunión general, en que el mismo prelado, después de celebrar el santo sacrificio de la misa y dirigir a su auditorio una elocuente y fervorosa plática, distribuyó la sagrada eucaristía a un número tan considerable de fieles, que hasta las diez y media no tuvo fin este acto solemne y religioso. No menos concurrido estuvo de noche aquel templo. Los ejercicios para mujeres tendrán lugar en la real iglesia de San Isidro por ser más espaciosa, debiendo principiar, como ya hemos dicho, el día tres del próximo febrero.

Cáscara de Cimarubia. Con permiso del sapientísimo Siglo médico vamos a dar a conocer una receta a la que deben la salud muchas personas que padecen de disentería. Tómese (con permiso por supuesto del que todo lo sabe), una onza de cáscara de Cimarubia, hágase hebritas esta sustancia, póngase a hervir en cuartillo y medio de agua hasta que esta quede en la mitad, cuélese el cocimiento por un lienzo fino, añádale una cucharada de goma arábiga en polvo, mézclase todo bien hasta que la goma se disuelva y échense entonces ocho gotas de láudano. Usese este medicamento (por supuesto con permiso del que lo sabe todo), dividiéndolo en tres partes iguales y tomando una en ayunas a las siete de la mañana, a la temperatura natural del agua, otra a las nueve y otra a las once. A las doce se toma una taza de sopa con caldo (y con permiso del susodicho) que no tenga grasa, y a la hora puede el paciente tomar alimento sencillo y que no tenga ácidos. Estas tomas se repiten tres días y después si fuese necesario una sola toma a las siete de la mañana. De seguro el Siglo médico en su florido lenguaje dirá que publicar esta receta es una sandez; pero nosotros la publicamos porque creemos que publicarla es un acto de humanidad.

ANUNCIOS.

EL 28 DEL PRESENTE SE HA ESTRAVIADO desde la plaza de Palacio, la de Oriente, hasta la calle del Arenal, un bolsillo, en el que había una letra de 1,300 rs. vn. Se aplica a la persona que se lo haya encontrado lo presente en la calle de San Onofre, 5, principal izquierda, y se le darán 100 reales de gratificación. Está avisado para que no se pague. —(m. 11.)

GUERRA DE AFRICA.

SEGUNDA EDICION. Descripción y mapa del imperio de Marruecos, POR D. B. ALERMON. La rapidez con que se ha despatchado la primera edición, es el mejor elogio de este libro. Se vende a 5 reales en las librerías de Madrid y a 6 en las de provincias. Tomando veinte ejemplares se rebaja el 20 por 100. También se remite certificado a vuelta de correo a cuantos con el pedido acompañen libranza de 6 rs. ó 13 sellos a D. Ramon Lopez, Uroas, 12, segundo, Madrid. (2 v. 1-1)

EN LA CAVA ALTA NUM. 12. SEGUNDO, se venden: una sillera de damasco, colgaduras de idem, armario de palo santo con luna, consola grande con piedra mármol, espejo grande de marco dorado, aparador de caoba, dos riponeras de damasco y sillas de abejuco. —(0 m. y 1 t.)

COMERCIO Y SASTRERIA. Se siguen haciendo trajes completos como en los años anteriores; por 350 reales gaban de estor chaleco de lana y pantalón de pa-tencur. Todos los géneros se dan a precio de fábrica. Calle de la Caza, núm. 5, principal, inmediato a Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (Juev. y dom. Ene. Feb.)

BIBLIOTECA DE RASPAIL. COLECCION de todas sus obras médicas y científicas. Se suscribe a real la entrega en Madrid, en la librería de D. Leon P. Villaverde, calle de Carretas, núm. 4, donde se da el prospecto. Se han publicado seis entregas. —(n. 11.)

TRASFORTES A PRECIOS ALZADOS

J. BOIX LAGRANGE Y CA.

Plazuela del Angel, 15. TRANSPORTE FRECUENTE PARA CESTA. Esta casa hace el servicio de Barcelona por la vía de Alicante y por la de Valencia, a precios alzados y a plazos fijos. El de Andalucía lo efectúa por tierra y también por ferro-carril a Alicante y vapores. El del Norte lo verifica por tierra. Tiene sus matrices en Marsella y París, con correspondientes en los principales puntos de Europa y admite para los mismos encargos de compra y venta. Para mas pormenores dirigirse a la plazuela del Angel, 15 (D. 10, 20 y 30 t. los meses)

EDICION DE BOLESILO

CODIGO PENAL

reformado segun la edicion oficial, con notas y observaciones, por D. Vicente Hernandez de la Rúa. Un tomito de muy clara y correcta impresion. Se hallará a 10 rs. en rústica, y 12 encuadernado, en Madrid, librería de D. José Cuesta, calle de Carretas, núm. 9, y en la de la vida é hijos de Sanchez, calle de Carretas. En provincias 12 rs. en rústica, franco de porte, acompañando al pedido su importe en libranza ó sellos en carta franca a dicho señor Cuesta. (D. 00, 00, 21, 2 y 4 m. y t.)

FONDA DEL OLIVO,

Calle del Olivo, núm. 7. El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido del público, pone en conocimiento del mismo que ha establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje, lo cual, unido al esmerado servicio que hay en los comedores, tanto por lista como por cubiertos desde 6 reales en adelante, hacen de esta fonda uno de los mas cómodos, económicos y elegantes establecimientos. —(Mart. 1.)

MANUAL DE ORATORIA SAGRADA

6 Año practicable, por el licenciado D. Juan

SISTEMA METRICO DECIMAL.

Publicaciones de aplicacion general por D. Camilo Labrador y Vicuña. El nuevo contador, ó la aritmética simplificada, décima edición, a 8 rs. el ejemplar. Tablas gráfico-métrico-decimales ó de correspondencia recíproca entre las pesas y medidas antiguas y las del sistema métrico, novena edición, a 8 rs. el ejemplar. Estos libros han sido recomendados por su exactitud, por su mérito especial y utilidad, por los ministerios de Fomento, Hacienda, Gracia y Justicia y de la Guerra.

ALMACEN DE ALFOMBRAS,

CALLE MAYOR, NUM. 26. La gran remesa de alfombras de feltro, moqueta y terciopelo, que debió recibirse en octubre último, ha llegado por fin, y todas las clases se venderán a precios arregladísimos. El retardado ha ocasionado el embargo que el gobierno de S. M. hizo del vapor JOVELLANOS, que conducía aquel cargamento. —(D. 00, 00, 00, 30, 1, 3, 5, 7, 9 y 11 m. y t.)

SERVICIOS MARITIMOS

DE LAS LINEAS DE VAPORES IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESAS. Línea rapidísima, única directa, de Alicante a Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía; viaje en treinta y seis horas: a París, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía; viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafora y hermano. —(Lun. y Juev. t.)

EMPRESA DE VAPORES

DEL SENO MEXICANO. Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes a las ocho de la mañana. A retorno zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando a la Habana los días 5 con sobrada anticipacion, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes. PRECIOS DE PASAJE. De la Habana a Sisal, 34 pesos fuerte a popa, 24 a proa. De la Habana a Veracruz, 51 a popa, 42 a proa. De la Habana a Tampico, 60 a popa, 51 a proa. CONSIGNATARIOS. B. Bernabé de Mendioles, D. José Gómez y Gómez, D. Diego de Lustra. Se trata no solo de hacer quinzenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino también de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se reza. Los despachos en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio, número 116. —(31 v. t. 1-1.)

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante para Málaga y Cádiz. — Todos los domingos, a las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella. — Todos los miércoles a las once de la mañana en punto. Se despachan billetes en el despacho central de los ferro-carriles (T. 4. 1.) MARSILLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MÁLAGA, Y CÁDIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. — Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos a las 11 de la mañana. — Se suspende por ahora la escala de Cartagena. — Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras. — Para mas detalles solicite el despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30. —(T. d. t.) Editor, D. Hilarión de Zuloaga. — Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Francisco Guerra, penitenciario de la Santa Bóveda de San Ginés. Consta de dos tomos en 8.º mayor. El primero contiene homilias y discursos para las dominicas de Adviento, domingos y viernes de la Cuaresma, Semana Santa, Resurreccion, Ascension, venida del Espíritu Santo, Santísima Trinidad y sacramento de la Eucaristía. El segundo contiene homilias para las dominicas después de Pentecostés, discursos sobre los misterios de la Santísima Virgen, y homilias sobre los evangelios que la Iglesia ofrece en las festividades de sus santos. Su precio, 36 rs. en rústica; pero los señores sacerdotes que gusten aplicar una vez el Santo Sacrificio de la Misa por el eterno descanso de los españoles que murieron en la guerra de Africa, la obtendrán por veniciozo rs., remitiéndolos en sellos sencillos del franco ó en libranza del Giro munito a D. Alejandro Gomez, calle de la Colegiata, núm. 6, cuarto bajo, Madrid, no olvidando incluir un recibo de la misa. (m. 1 t.)

ALIMENTO INGLÉS PARA EL GANADO.

Es un excelente coto para toda clase de ganado y un auxiliar esencial para el alimento ordinario. Sus cualidades nutritivas y en extremo fortificantes, le hacen muy a propósito para el ganado de tiro y de labor. Las vacas, cabras y ovejas que comen, dan doble cantidad de leche. Los cerdos engordan con él a ojos vistos. Su forma portátil facilita su conducción a cualquier parte del reino. Precio: paquetes 6 piosos sencillos, un real; cajas de 450 paquetes, 400 rs.; barriles de 450 piosos sin empaquetar, pero con la medida dentro, 350 rs. Es preciso que el ganado lo coma solo por un mes a razón de tres piosos diarios, haciendo con la paja y una empajada y disminuyendo de día en día la cebada que se suele dar. Se cuece en media azumbre de agua para los cerdos, y se echa en su comida ordinaria. Los años de coches de plaza, chalanes y contratistas de remonta, etc., etc., no pueden emplear un alimento mas eficaz, mas barato, ni mas cómodo para transportar. Los pedidos por mayor se dirigirán a la tienda de D. José Grande, calle de Santa Bárbara, núm. 9, Madrid, y vende también en la calle de Alcalá, núm. 13, y en la de Toledo, núm. 97. —(5 v. t. 1-1)